

# Los Debates

ANO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1630

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, à precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 12 de Agosto de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31  
Cebrian y Compañía.

## LA OPINION

DE

### “Juan del Pueblo”

Podrá no estar ajustada á la verdad de los hechos la narracion que sigue; pero creemos que nuestros lectores convendrán con nosotros en que merecía estarlo:

«Ayer, cuando terminadas las consultas con los hombres políticos, se disponia el Sr. Sagasta á abandonar su despacho oficial de la presidencia, se presentó en la portería mayor un hombre anciano, de complexión robusta, erguido y de viva y penetrable mirada; un tipo clásico del artesano madrileño.

Vestía pantalón de pana, blusa rayada, muy limpia, faja negra, zapato de cuero blanco y gorro de seda.

Su cara, llena de arrugas y curtida por el sol y el aire, era simpática. No usaba bigote, y su cabeza blanca parecía un copo de nieve, del cual algunos plateados mechones caían en desorden sobre la frente.

Al entrar en la portería se quitó la gorra, y dirigiéndose á un portero le dijo:

—Muy buenos días. ¿Podría hablar un momento con el Sr. Sagasta?

—No lo creo—repuso el portero;— S. E. no puede recibir á todo el mundo. Si usted desea verlo, solicítelo por escrito y se le avisarán el día y la hora.

—Usted me dispense, pero quisiera que entrara y le dijera mi nombre al Sr. Sagasta. De seguro me recibe, porque soy antiguo conocido suyo.

—Lo intentaré. ¿Cuál es su nombre?

—Dígale usted que «Juan del Pueblo» quiere hablar con él.

Pocos momentos después, el huyer salía y levantaba el portier del despacho del presidente, diciendo:

—«Juan del Pueblo».

Este se quedó de pié frente á la mesa donde escribía el Sr. Sagasta, el cual, levantando la cabeza con acento afable, le dijo:

—Tengo un verdadero placer en recibir á hombre á quien debo mucho de lo que soy y con el que, allá en mis mocedades, recorrí las calles entonando el himno de Riego; ¿qué desea?

—Pues, verá usted. Yo soy muy aficionado á leer los periódicos. Desde que empezó la guerra la he segui-

do paso á paso. Al principio, lleno de entusiasmo, viendo lo que los periódicos decían de nuestra Marina y conociendo el valor de nuestros soldados, no dudé ni un momento que esos pícaros *yankis*, al meterse con nosotros, iban á salir trasquilados y sin ganas de volver por lana.

Yo que sé cómo las gastan los hijos de España; yo que recordaba cómo nuestros abuelos se batieron por las calles de Madrid en aquella gloriosa jornada del Dos de Mayo; yo que detrás de las barricadas luché con tesón por el triunfo de las libertades que hoy disfrutamos, sabía que esta bendita tierra en donde hemos nacido siente todavía bullir la sangre de héroes y á nadie teme y acepta siempre la lucha, aunque se encuentre sin fuerzas y al borde de la tumba.

La pátria me pidió mis hijos, y los dos que tengo fueron para allá, dispuestos á perder la vida por ella. La patria me pidió dinero, y empeñé hasta la camisa para dárselo.

Después, como siempre, seguía leyendo con ánsia los periódicos, esperando nuevas agradables, y, por el contrario, un día el telégrafo me anunció la pérdida de Cavite y la muerte de centenares de infelices marinos; otro me participó la destrucción de la escuadra de Cervera, y más tarde la rendición de Santiago.

No importa, me decía yo, esperemos, esperemos siempre, y con la esperanza vivía y con la esperanza cerraba mis ojos cuando me entregaba al descanso después de un día de rudo trabajo.

Pero una mañana, mi vieja compañera de toda la vida me trajo una carta: era de Cuba, de mis hijos.

La abrí tembloroso, y supe que el mayor había muerto de un balazo y que el pequeño estaba en un hospital atacado de fiebres malignas.

Lloramos mucho mi mujer y yo. Firme en mi idea, no desmayé, creyendo que la muerte de mi hijo sería vengada y que al enemigo le iba á costar un torrente de sangre por cada gota de la nuestra.

Pero no fué así, porque los valerosos soldados españoles no solo tenían que luchar con un enemigo formidable, sino también con los desaciertos de gobernantes, que por falta de previsión nos conducían al abismo.

Al fin me convencí que el enemigo nos había cogotado; que luchar por más tiempo sería criminal, y que hay que hacer la paz á escape, antes de que acaben de aniquilarnos con sus destructoras granadas incendiarias, deseando tan sólo que el único hijo

que me queda vuelva á los brazos de su madre para que lo cuide y lo consuele con sus caricias.

«Juan del Pueblo» se ha equivocado. Le hicieron creer otra cosa; por eso se entusiasmó. Hoy odia la guerra; sólo anhela la paz, y que dejemos de defender lo que no es digno de ser defendido. ¿Quién ha traído todas estas ruinas? Ustedes, los que en vez de decirnos que éramos impotentes y que no podíamos ni debíamos ir á la guerra, por seguir viviendo de la popularidad nos lanzaron á ella sabiendo que íbamos á la muerte. ¿No hubiera sido más noble haber dicho la verdad por cruel que fuera? ¿No hubiera sido mejor ahorrar muchos centenares de vidas que se han perdido inútilmente?

Es necesario que al mal suceda el remedio y que abandonéis esos puestos que tan mal habéis desempeñado, dejando á otros que con savia nueva sean capaces de regenerar á la desfallecida España.

Cesén las guerras, procuremos encontrar trabajo, demos impulso á las artes y á la industria, pongamos nuestras costas en condiciones de rechazar á cualquier enemigo, y si los *yankis* quieren venir á conquistarnos, que vengan, y entonces sabrán cómo sabe batirse «Juan del Pueblo.»

Y ya me voy; he venido á dar mi opinión sin que nadie me llamara, y crea usted que esta opinión mía es hoy la de toda España, la que vive en todos los corazones.

Sagasta le alargó la mano, y sin pronunciar palabra le acompañó hasta la puerta.

Después que hubo salido tocó el timbre y dijo con flama:

—Un vaso de agua.

EDUARDO MONTESINOS.

#### DE NUESTRA COLABORACION

### Glorias nacionales

Reconquista de Buenos Aires.—  
12 de Agosto de 1744

El capitán de navío D. Santiago Liniers, como todos los españoles que residían en la América del Sur, ardía en deseos de recuperar á Buenos Aires, cobardemente entregado á los ingleses el 27 de Junio de 1744 por el inepto D. Rafael Sobremonte, virrey de los territorios del Plata.

Como esos deseos eran agrandados por la vergüenza que producían los

vejámenes y ultrajes de que hacían objeto á los hijos de España los invasores, de día en día acariciaba con más cariño tan patriótica y honrosa idea, hasta que terminó por decidirse á correr el riesgo que se proponía, sin reparar en que no contaba con medios ni elementos con que llevar á cabo tan peligrosa empresa.

Para recabar auxilios del virrey del Uruguay trasladóse á Montevideo, obteniendo solamente 60 soldados, pertenecientes á las tropas veteranas y milicias.

Con estas fuerzas, más 146 voluntarios catalanes que quisieron acompañarle, salió Liniers para la colonia del Sacramento, punto en que se le incorporó la compañía de voluntarios del capitán D. Benito Chain, embarcándose el 2 de Agosto para la hoy República Argentina, arribando el día 4 á Conchas.

Unidos á los hombres con que había desembarcado 300 soldados y marineros que mandaba el capitán de fragata D. Juan Gutierrez de la Concha, marchó sobre Buenos Aires, recogiendo á su paso por San Isidro más voluntarios, por lo que la columna llegó á componerse de 4.000 hombres.

El día 10 llegaron los españoles á las cercanías de la capital del Plata, y previa la correspondiente intimación á la ciudad, que fué rechazada dignamente por el general inglés Beresford, atacaron con gran rapidez y energía el fuerte del Retiro, el cual tomaron por asalto, haciendo prisioneros los 200 soldados que lo defendían. Al tener noticias el general británico de tan inesperado suceso, al frente de 500 hombres pretendió recobrar el fuerte; pero fué rechazado con gran bizarría y denuedo y con buen número de bajas se vió obligado á regresar á la población.

Para las doce de la mañana del día 12 dispuso Liniers el ataque á Buenos Aires; mas tuvo que adelantarlo un par de horas por haber penetrado en la ciudad los voluntarios catalanes y ser preciso prestarles ayuda. Estos valientes hijos de España, en su deseo de distinguirse, acordaron apoderarse ellos solos de todas las guardias ó puestos avanzados que los ingleses tenían en las calles, como así lo efectuaron, atacando en guerrillas, llegando su valentía y arrojo hasta dejar el dominio de los ingleses concretado al recinto de la Plaza Mayor.

Divididas las tropas en tres columnas, de cuyo mando se encargaron Liniers, Concha y el teniente de navío Michelena, avanzaron por las ca-

lles de la Merced, de la Catedral y Torres, que desembocaban en la Plaza Mayor. Esta se hallaba completamente ocupada por los ingleses y bien defendida, con diez y ocho cañones; pero, esto no obstante, viéronse obligados á evacuarla, después de dos horas de ruda y encarnizada lucha, retirándose á la fortaleza para librarse de la muerte segura que se esperaba de continuar resistiendo.

Mezclado el pueblo con las tropas, intimó aquél la rendición á grandes voces, y como Beresford se preparara para defenderse, los paisanos empezaron á gritar ¡al asalto! ¡al asalto!, disponiéndose ellos también á realizarlo.

Amedrentado el inglés por actitud tan resuelta y agresiva, enarboló la bandera blanca, y como el pueblo le pidiera la española, por su misma mano substituyó aquélla por ésta, y como señal de rendición, desde las almenas, arrojó su espada á los españoles.

No obstante esta rendición incondicional, Liniers concedió á los ingleses los honores de guerra, pero no la condición de conservar sus armas.

Los españoles tuvieron 200 bajas entre muertos y heridos; las del enemigo pasaron de 400.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción).

## A VUELA PLUMA

**A propósito de la célebre partida de Alcalá,** escribe en fecha 10 del corriente nuestro apreciable colega conservador *El Regional*, de Castellón:

«Pareció el peine, queremos decir, la partida.

Por telegramas recibidos aquí, se sabe algo de los pasos dados por la partida.

Sábase que la noche pasada ha pernoctado en la masía «Segarra», del término de Albocácer.

Esta madrugada ha pasado por Villar de Canes, tomando la dirección de Ares.

Síguenla de cerca dos secciones de la benemérita y soldados de infantería.

Se espera que les den alcance antes que consigan ganar los Puertos de Beceite, que es para donde parece toman rumbo.

Compónese la partida de ocho hombres armados de Remington.

Esta partida, á la que se ha querido hacer aparecer por las autoridades de Alcalá como republicana, es única y exclusivamente carlista.

A más de los hermanos «Picapedrers», que forman parte de la partida, van otros individuos que funcionaron ya en la pasada guerra civil, uno de los cuales fué asistente de Cucala.

Cuanto se diga de republicanismo es pura farsa.

Se dice que los ocho hombres de la partida han estado en Serratella, donde ha ocurrido algo excepcional.

Esta madrugada han salido por la carretera una sección de Caballería de Cazadores de Sesma.

Según telegrama que hemos recibido, esas fuerzas han llegado á Oropesa, saliendo para Torreblanca, donde, sin duda, pernoctarán.

Al anochecer hemos visto salir de Castellón una compañía del Regimiento de Otumba al mando del Capitán Sr. Guirau y de los oficiales señores Abriat y Poyo.

En dirección distinta, también han salido otras fuerzas de Otumba al mando del teniente Sr. Sabaté.

De Morella han salido también algunas fuerzas de Otumba.

MAS NOTICIAS

Prevenir es gobernar; y merecen todo nuestro aplauso y el de la opinión sensata cuantas precauciones, que las creemos acertadísimas é hijas de un detenido estudio y perfecto conocimiento de la situación topográfica y política de la provincia, ha tomado el digno general Gobernador militar de esta plaza D. Federico Ascensión.

Hay que garantizar el orden de los que viven en los pueblos; hay que prevenir cualquier nuevo atentado, y hay que vigilar mucho, porque, desgraciadamente, no están los tiempos muy buenos y los enemigos del orden y de las instituciones se preparan, trabajan y esperan el toque de llamada para acudir á su sitio.

Ellos lo han dicho: «Aún no es hora». Cuando esa llegue, esté prevenido el Gobierno para cortar por lo sano é imponer justo castigo á los enemigos del orden y de la Patria.»

A propósito de este asunto, nuestro colega *La Vanguardia*, de Barcelona, publica ayer la siguiente noticia oficial:

«En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un telegrama de Castellón, con fecha de hoy, relativo á la partida levantada en armas en Alcalá de Chisvert.

Dice el despacho que á las once de la mañana de ayer se presentaron en el pueblo de Selva 17 hombres armados, al parecer procedentes de la partida levantada en Alcalá de Chisvert.

Dichos individuos dieron varios vivas á la República y salieron después con dirección á Albocácer, perseguidos por fuerzas de la guardia civil.

Algunas noticias particulares que se han recibido en Madrid permiten suponer que es mucho mayor el número de los individuos que forman dicha partida.»

**Nuestro apreciable colega el *Diario de Tarragona*, defendiendo al alcalde de aquella población de los ataques de *La Opinión*, en el tan debatido asunto de la rebaja en el precio del pan, nos dirige, si bien de modo indirecto, la siguiente *chinita*, que recogemos:**

«Nosotros retamos al colega á que nos pruebe que en Tortosa se venda el pan á cuatro pesetas, por cuanto por noticias adquiridas en esta Alcaldía se sabe que en aquella ciudad se vende el pan más caro que en Tarragona; y si bien es cierto que un periódico dertosenense dió la noticia de la venta del pan á cuatro pesetas en un solo horno, no pasó de ser un *canard*, pues cuando el dueño de la tahona mencionada vió llenársela de gente que pedía pan, se enteró de la mala broma que le habían jugado.»

Ante todo, no fué un periódico, sino tres los que publicaron la noticia, y después... por si el colega no se ha enterado, debemos manifestarle que no fué, como asegura, una mala broma lo del anuncio de la mentada

rebaja, sino un *canard* (ya que de *canard* lo califica el colega) facilitado en una nota de la Alcaldía, como se lo demostrará al colega las siguientes líneas publicadas por el *Diario de Tortosa*, y que, en atención al recto proceder observado por la autoridad local, hacemos nuestras en todas sus partes:

«Deferente siempre el Sr. Alcalde con la prensa periódica, convocó ayer tarde en su despacho á los Directores de los colegas locales, con objeto de manifestarles lisa y llanamente lo ocurrido en la supuesta rebaja en el precio del pan, por los tahoneros de esta ciudad. Facilitóse á la prensa una nota que se publicó oportunamente, no siendo las tarifas de precios iguales á los tipos de venta del importante artículo alimenticio que nos ocupa.

El Sr. Alcalde explicó á los periodistas cómo pasó lo ocurrido, y procedió así para que no se achacaran á la prensa culpas y responsabilidades, que en verdad no le corresponden.

Los representantes de los diarios locales quedaron altamente reconocidos al Sr. Kies por su deferencia, y se disolvió la reunión al poco rato, no sin antes ofrecer nuestros compañeros al Sr. Alcalde su decidido apoyo para conseguir, por los medios más eficaces y compatibles con las leyes, la rebaja de los precios del pan, como ha sucedido en otras poblaciones.

La fina atención á la prensa y el interés demostrado siempre por nuestro digno Alcalde en favor de este vecindario, nos hace creer que en la tan debatida cuestión del pan saldrá airoso, sin necesidad de reiteradas excitaciones, logrando que no se prolongue por mucho tiempo el alza en que se mantiene un artículo tan indispensable para la vida, y que afecta á todos, pero muy particularmente á la clase proletaria.»

Por los anteriores párrafos habrá podido convencerse el *Diario de Tarragona* de que aquí la prensa, salvo una rara excepción, no acostumbra á *bromearse* cuando se trata de asuntos de general interés, cuya defensa le está encomendada.

Los que se *bromean* ó parecen *bromearse*, son aquellos que, cual el colega, escogen como arma de defensa argumentos que de rechazo tienen por fuerza que herir la susceptibilidad de alguna persona á quien llama su querido amigo.

Y esto, la verdad, tiene muy poco de caritativo.

**En una casa situada en San Gervasio (Barcelona) ha sido descubierta una fábrica de moneda francesa falsa.**

Después de practicarse un detenido reconocimiento en la casa, la policía se incautó de tres máquinas de acuñar, tres banquillos, un cajón de herramientas, varias planchas de cobre señaladas para acuñar monedas de á dos pesetas, varias palancas y demás enseres necesarios para una completa fabricación.

Sin oponer resistencia fueron detenidos los cuatro individuos que en el piso había, y encerrados en los calabozos del Palacio de Justicia á disposición del juzgado de guardia.

Posteriormente fueron detenidos dos sujetos mas complicados en el mismo asunto.

**Niega un colega de Castellón** la noticia que ayer publicamos, copiándola de *El Noticiero Universal*, de que vayan á ser juzgados por procedimiento sumarísimo los cinco carabineros desarmados en Alcosobre por la partida de Alcalá.

**Calzado á medida**

Zapatería de Moreso.

**La cosecha de aceituna,** que tan espléndidamente habíase presentado, ha sido considerablemente mermada en Andalucía y la Mancha por la caída del fruto.

De éste, según dicen en los principales puntos productores, queda una pequeña parte pendiente de los olivos, y aún de ésta se teme su inmediato desprendimiento.

De todos modos, se tiene por indudable que la cosecha próxima de aceituna será escasa, al menos en las indicadas regiones.

**En la sesión celebrada** anteayer por nuestro municipio y en vista de lo infructuosas que, hasta la fecha, han resultado las gestiones de la alcaldía para conseguir una rebaja prudencial en el precio del pan, se acordó recabar de varias poblaciones importantes de la provincia, el precio mínimo á que se expende dicho artículo para, después de hacer un estado comparativo, tomar las medidas que se crean necesarias á fin de conseguir el objetivo que se persigue, en beneficio de los consumidores.

Ayer contestaron á la consulta las Alcaldías de Tarragona y Valls que dieron los siguientes precios:

### TARRAGONA

Pan de primera. . . . . 5'25 ptas.  
» » segunda. . . . . 5 »

### VALLS

Pan de primera. . . . . 5 ptas.  
» » segunda. . . . . 4'50 »

En Tortosa, y eso en una sola tahona, se expende el

Pan de primera á. . . . . 5'75 ptas.  
» » segunda á. . . . . 5 »

Ahora, los comentarios que se ocurren ante esa desigualdad de precios, en poblaciones de la misma provincia y que, por lo tanto, deben surtirse de la primera materia en los mismos centros comerciales, hágalos el público pagano y ténganlo muy en cuenta las autoridades para cuando crean oportuno iniciar una verdadera campaña, con toda la energía que requieren las circunstancias.

### Han llegado á Algeciras

los prisioneros de los buques mercantes que cayeron en poder de los yanquis al romperse las hostilidades.

Dichos marineros pertenecían á las tripulaciones del «Buenaventura», «Guido», «Pedro», «Argonauta», «Candidita», «Frasquito», «Matilde», «Sofía», «Primero», «Tres Hermanos», «Mascota», «Lorenzo», «Carlos Rosés», «Engracia», «Lola», «Antonio», «Paco», «Cuatro de Septiembre», «Antonio López», «Suárez», «Juan de Dios», «España», «Fernandito», «Santiago», «Severita» y «Jaqueta».

La mayoría de los marineros repatriados son gallegos, vascongados, canarios y catalanes. Las autoridades les han socorrido.

### Para que pueda formarse

idea del estado sanitario de esta ciudad, bastará consignar que, á pesar de los grandes calores reinantes, en cuatro dias no se ha registrado ni una sola defunción.

### Ha fallecido en Alboraya

(Valencia) una niña que fué mordida por un perro el día 15 del finido Julio. Otra criatura, en quien el expresado can hidrófobo hizo presa, murió también víctima de la rabia.

**Próximamente verificará** un paseo por algunos pueblos del interior de la provincia la segunda compañía del batallón de Albuera, de guarnición en Tarragona.

**La señora viuda del señor** Cánovas del Castillo ha hecho sacar reproducciones fotográficas del último retrato de su ilustre esposo, y, con motivo del aniversario de la trágica y sentida muerte, las reparte á los que fueron amigos fieles del finado, escribiendo en ellas de su puño y letra sentidas dedicatorias.

**Ayer, en el tren especial** de baños, salieron de esta ciudad, en dirección á Ampolla, 4 pasajeros en segunda y 141 en tercera clase.

**Comunican desde Buenos Aires** el haberse celebrado en aquella ciudad una gran fiesta en honor de un capitán de la marina mercante italiana, que acaba de hacer su centésimo viaje redondo de Italia al Rio de la Plata, sin haber tenido en treinta años de navegación en su buque ni la más pequeña avería ni causado daño á otro alguno, á pesar de las dificultades que particularmente antes ofrecía la entrada y salida del Rio de la Plata.

**El conocido ganadero de** esta comarca D. Domingo Princep vendió ayer 11 bravos novillos, de excelente lámina, que serán lidiados los días 9 y 11 del próximo Septiembre en la Plaza de Olot.

**Dice un colega valenciano:** «La policía ha detenido á D. Juan Bautista Soriano, el cual, según parece, resulta complicado en la asociación de monederos falsos, cuya fábrica fué descubierta en el camino de Picasset hace algún tiempo.

Esta captura se ha llevado á efecto merced á la actividad desplegada por el Sr. Casañ, el cual no perdió el asunto de vista.

Tenemos entendido que esta causa promete algunas sorpresas por la índole de las personas que en ella aparecen complicadas.

Por hoy no debemos decir más.»

**Atendiendo el Sr. Alcalde** las justas reclamaciones de los vecinos de la calle Baranda del Ebro, ha escrito á la Maquinista Terrestre y Marítima, de Barcelona, invitándola á que deje expedita aquella vía, ocupada en su mayor parte por los almacenes de la expresada Sociedad constructora del Puente.

**La «Gaceta» publica un documento** del ministerio de Estado reproduciendo la comunicación del embajador de España en el Vaticano por lo cual S. S. autoriza la imposición al clero de un recargo gradual en el descuento de sus haberes.

El documento transmitido por el Vaticano á nuestro embajador en la corte pontificia lo firma el cardenal secretario monseñor Rampolla y está concebido en términos altamente cariñosos para España.

**Habiendo comenzado ayer** á expedirse las cédulas personales en esta ciudad, creemos oportuno recor-

dar á nuestros lectores que, con los nuevos recargos del 20 por 100 establecido en la nueva ley de presupuestos sobre las cédulas personales, los precios de las mismas se ajustarán á la siguiente tarifa: 1.ª clase, 200 pesetas; 2.ª, 150; 3.ª, 100; 4.ª, 50; 5.ª, 40; 6.ª, 30; 7.ª, 20; 8.ª, 10; 9.ª, 5; 10.ª, 2 y 11.ª, 1.

**Se han dado las oportunas** órdenes para que se entreguen fusiles maüser al regimiento de Navarra y al 4.º de zapadores minadores, de guarnición ambos en Barcelona. Al último de los citados cuerpos hace pocos días que le habian sido entregados los fusiles Remington en sustitución de los maüser que tenia antes.

**Las elecciones para dipu-** tados provinciales tendrán lugar, probablemente, el día 11 del próximo mes de Septiembre; por lo tanto, pronto entraremos en el periodo electoral.

**Entre los españoles resi-** dentes en Montevideo se ha abierto una suscripción para costear una lápida de honor á la memoria del comandante que fué del «Reina Cristina» D. Luis Cadarso y Rey, muerto gloriosamente en Cavite.

Esta lápida se colocará en la casa donde nació el ilustre marino en Noya.

**La FERIA-Concurso-Agricola,** de Barcelona, ha estado abierta 82 días: del 5 de Mayo al 25 de Julio, ambos inclusive. Además de los carnets de abono, valederos también para la Exposición de Bellas Artes, se han vendido en taquilla 33.000 entradas, ó sea un promedio diario de 418 visitantes de pago, sin que para atraerlos se hayan celebrado fiestas especiales. Semanalmente se han facilitado á obreros 500 entradas, repartiéndose también buen número de invitaciones para las conferencias.

**Dicen de San Sebastián** que el sombrero cordobés ha caído; la boina, que en los últimos años hizo furor, ha sido proscripta, y los elegantes han adoptado para la playa, para el boulevard y aun para el Casino el pantalon blanco de hilo y la gorra de plato alemana.

**El Consejo Supremo de** Guerra y Marina, ha acordado formar causa al general Toral, con motivo de la capitulación de Santiago.

Dicha causa se verá en única instancia ante el referido Consejo, constituido en Sala de Justicia.

El nombramiento de fiscal que ha de entender en dicha causa ha recaído en un consejero militar.

**En breve se pedirá á las** Juntas provinciales una relación de las obras consignadas en los presupuestos, de que sean autores los inspectores de primera enseñanza.

**Ha fallecido D. José Vaz-** quez Castro, jefe de la estación de Barcelona en la línea de los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia.

El Sr. Vazquez ha muerto á la edad de 78 años, llevando 50 de servicios y siendo el jefe de ferrocarriles más antiguo de España.

**Dice un colega barce-** lonés:

«Las noticias que de Arenys de Mar se recibieron ayer hacen temer un funesto desenlace en la enfermedad que sufre el obispo doctor Catalá.

Seguramente anoche debieron administrársele los últimos sacramentos.

Mañana empezarán en las iglesias de esta diócesis las rogativas para el restablecimiento de S. E. I., por cuya salud hacemos fervientes votos.»

**Asegúrase que el Gobier-** no proyecta dejar de reemplazo á 600 capitanes de las fuerzas que se repararán.

**Todos los periódicos de** España han publicado la noticia de que volvían á circular los duros llamados *isabelinos* y de fechas anteriores al reinado de Isabel II.

Mejor informados, resulta que no hay tales carneros.

Damos, pues, la voz de alerta para que el comercio no tome los duros llamados *isabelinos* y *carolus*.

Lo que circula son las pesetas y medias pesetas antiguas, entre ellas las llamadas *columnarias*.

**Por real orden se ha dis-** puesto que se cambien por carabinas Maüser modelo 1895 las tercerolas de 1873 de que está armada la guardia civil de todas las regiones.

**¿QUÈ QUEREIS MAS?**

El médico-oculista D. Juan J. Cucala **garantiza la cura y operaciones** tal como prometerá; de lo contrario, no **cobrará honorarios.**

Opera las **cataratas** en tres minutos y sin dolor.

TORTOSA c. Cambios (v. Puente)

### REGISTRO CIVIL

DIA 10

**Nacimientos.**—Rosa Salvadó Martínez.

**Defunciones.**—Dolores Grau Cases.

**Matrimonios.**—José Rico Rodríguez con Teresa Cid Llambrich.

### CORREO DE MADRID

11 de Agosto de 1898.

**De Cuba**

Un despacho de New York dice que el mayor Wilson se apoderó ayer de Guamo despues de reñido combate contra las fuerzas españolas que guarnecian la plaza.

Nosotros tuvimos 12 muertos, 35 heridos y 180 prisioneros.

En el ministerio de la Guerra dice-se que esta noticia pónese en duda, pues se cree que en Guamo no habia guarnición.

**De Puerto Rico**

Se ha recibido en el ministerio de la Guerra el siguiente despacho oficial:

«San Juan de Puerto-Rico.—El Gobernador general al ministro de la Guerra:

»Fuerzas norteamericanas procedentes de Guayami atacaron las alturas de Guayanami.

»Nuestras guerrillas, al mando del comandante Cervera, sostuvieron dos horas de fuego, conservando sus posiciones. El enemigo no consiguió su propósito de apoderarse de ellas.

»Nosotros no tuvimos baja alguna. Ignoro las del enemigo.

»Fuerzas superiores del enemigo atacaron á Coamo, que tuvo que abandonarse, batiéndose en retirada sobre Tibonito.

»Carezco de detalles.—Macias.»

### De Filipinas

Telegramas de Washington dan cuenta de un despacho oficial del general Merrit sobre los ataques de las fuerzas españolas, sitiadas en Manila, al campamento americano, el 31 de Julio. Dice así:

«La vanguardia del general Green se halla establecida formando una línea entre la ciudad de Manila y la carretera de Malate.

En la noche del 31 de Julio, fuerzas españolas con artillería atacaron el campamento del general Green.

Las fuerzas avanzadas desalojaron sus posiciones y para apoyarlas fué necesario enviarles una brigada de refuerzo.

Las bajas del enemigo fueron considerables. Las nuestras consistieron en nueve muertos, un oficial y nueve soldados heridos y 32 heridos leves.»

El parte oficial del combate de Malate continua diciendo:

Los españoles se aproximaron hasta 250 yardas de los yankees, llegando en algunos momentos á colocarse á 60 yardas y retirándose despues á las trincheras de Malate.

En un parte fechado en Cavite se dice que el objeto principal de la brigada del general Green era marchar á las cercanias de Manila y tomar posiciones entre el camino real y la plaza.

Ha fracasado el intento de obtener la capitulación de Manila sin efusión de sangre, á pesar de la intervención del clero yankee.

Despues de la llegada del general Merrit, su capellán, acompañado de dos más, consiguió con un salvoconducto entrar en Manila y avistarse con el Arzobispo, para ver la manera de evitar el derramamiento de sangre, no pudiendo conseguir su objeto.

Se ha ordenado en Cavite la creación de la 2.ª división del 8.º cuerpo de ejército al mando del general Anderson.

Este se ha negado á recibir á los emisarios de Aguinaldo.

### Sobre la paz

A última hora de la tarde se ha recibido en el Ministerio de Estado un telegrama del señor León y Castillo, diciendo que se ha empezado á recibir en París la nota norteamericana, y que se estaba transmitiendo.

Se cree que á última hora de la madrugada de hoy se habrá terminado la recepción de dicha nota, y entonces se pondrá al Gobierno de Madrid en conocimiento de ella.

Créese que mañana podrá el Gobierno dar cuenta de ella á la Reina en el Consejo de ministros que presidirá en Palacio.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedias, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcetera, etc.

# ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremos desaparecen á las primeras dosis. Exito seguro, de venta en las mejores farmacias.

# CARDÓ

## en la provincia de Tarragona

Aguas minerales bicarbonatadas arsenicales, únicas en España indicadas en el tratamiento de las enfermedades de la piel y de las mucosas, en las que producen sorprendentes resultados, como lo atestigua el creciente favor que el público dispensa á nuestro Balneario.

Manantial Borboll: agua ricamente azoada (nitrogenada), que supera á cuantas se conocen en la actualidad y que llena las indicaciones que el azoe tiene en las enfermedades del aparato respiratorio.

Itinerario.—En la estación de Tortosa se encuentra, á la llegada de todos los trenes, el carruaje del Establecimiento, que en tres horas y media conduce al Balneario por la nueva carretera de Tivenys.

Fonda.—A cargo de su arrendatario y acreditado fondista de Sitges don Francisco Carcolse, mesa de primera, segunda y restaurant.

Todos los días se celebra misa y reza el rosario en la capilla del Establecimiento.

Temporada oficial: del 15 de Junio al 15 de Septiembre.

### PILDORAS DE RIAZA

DE

## PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARVANAS Y COTIDIANAS.

### ¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de PÉREZ NEGRO, Ruda, 14.—MADRID.

### Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acreditada manufactura LA CHERTOLINA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media docena de tablitas, propios para regalos y expedición por conservarse en ellos el turrón en perfecto estado y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior calidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ricart, Cerería y fábrica de chocolates.

Único depósito en Tortosa: Confitería de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

### HOTEL UNIVERSAL

DE

## SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

### BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y del Comercio, reúne todas las comodidades: grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura; salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con 6 sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

### SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Isuar, con 6 sin habitación.

### LA SUECIA

Fábrica de muebles de todas clases

EN NOGAL, CAOBA, HAYA, &

Construcción sólida y elegante en sillerías tapizadas, camas, mesas, buffets, armarios luna, cómodas y lavabos hay buen surtido.

Sillas especiales fuertes y económicas para fondas, casinos, tiendas y cafés.

Precios de fábrica. Embalaje seguro y económico. Almacén y despacho:

8, Pelayo, 8, BARCELONA.

### PAPELERIA

DE

## BIARNES y KIES

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, será de procedencia ilegítima.

# CHEOCOLATE JUNCOSA

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos. Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

**TALLER ESPECIAL**  
 PARA TODA CLASE  
 DE  
**COMPOSTURAS**

**¿QUERERIS RELOJES BUENOS Y BARATOS?**  
**ANGEL, 9**  
**TORTOSA**

**LOS ENCONTRAREIS**  
 EN LA  
**Relojeria de M. CLIMENT**